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Especial / La RevistaEspecialOpinión 

Sorprende que el candidato presidencial del PAN 
siga sin tomar una postura clara y dejar paso a 
un nuevo liderazgo que asuma la reconstrucción 

de ese partido. Los números muestran que la coalición 
Por México al Frente fracasó: el PAN hubiera ganado 
más solo que acompañado por el PRD y Movimiento 
Ciudadano (MC) que trabajaron para su causa o para 
la de López Obrador, más que para la de Anaya. Por 
ejemplo, mientras para la elección presidencial el PRD 
aportó solo 2.9% de la votación de Ricardo Anaya, para 
la elección de sus propios legisladores aportó 5.5%. En 
el caso de MC, le dio 1.8% de votos a Anaya pero 4.8% a 
sus senadores. 

No solo PRD y MC aportaron poco, sino que bloquearon 
a aspirantes del PAN que querían ser candidatos y que 
fueron marginados para que la coalición funcionara. Al 
final, Anaya enardeció a muchos cuadros de su partido, lo 
debilitó y a cambio obtuvo migajas. Muchos candidatos 
del PRD y MC se beneficiaron de la coalición (el PAN era 
el partido mayor) pero muchos simpatizantes de esos 
partidos votaron por López Obrador. 

En 2009, Germán Martínez, entonces presidente del 
PAN, dio una muestra de congruencia y dignidad cuando 
la misma noche de la jornada electoral en al que el 
PAN perdió cinco de seis gubernaturas, presentó su 
renuncia. Y los números eran mucho mejores que ahora: 
en promedio, sus derrotas fueron por siete puntos.

El silencio de Anaya y cualquier intento por regresar 
como presidente del PAN sólo alargarán la crisis interna 
del partido. Menguado como está, ese partido es la 
segunda fuerza del Congreso y la mejor posibilidad de 
algún contrapeso a la coalición ganadora, pero debería 
ya estar con la mirada puesta en cómo fungir como una 
oposición efectiva (lo que significa ser tanto colaborador 
como vigilante y exigente del nuevo gobierno). Pero han 
pasado días desde la elección y lo único que hay es 
silencio dentro de ese partido. 

La reconstrucción del PRI también requiere acción 
inmediata. Primero hacer un ejercicio de diagnóstico 
crítico de lo ocurrido. No todo es culpa del presidente 
Peña Nieto, pero tampoco podrían dejar de señalar 
que, como el primer priista del país produjo, con su 
negligencia y tolerancia de la corrupción, un daño 
mortal a la imagen del partido. No sólo eso, Peña Nieto 
también es causante de que su legado esté en riesgo y 
con ello los importantes cambios estructurales que hoy 

están en marcha y que sería muy costoso revertir.

El gran problema del PRI es el de siempre: no puede 
hacer el deslinde por lealtad y sumisión al presidente 
en funciones —la misma que afectó al candidato 
presidencial y lo colocó en un lejano tercer lugar. 
Eso es justamente lo que castigaron los electores 
al no darle apoyo a José Antonio Meade, a quien le 
concedían atributos personales positivos, pero que a 
la vez desconfiaban por esa lealtad que a veces parece 
complicidad. 

Sin un mea culpa, el PRI arrastrará un costal de agravios, 
interpretaciones, visiones alternas y será incapaz de ver 
al futuro. Si la racha perdedora continúa, el PRI podría 
entrar en franca fase de extinción en algunos años. Hoy 
todavía cuenta con 12 gobernadores, pero la mayoría 
enfrentará congresos locales dominados por Morena 
y que limitarán su poder enormemente. Si la tendencia 
anti-PRI se mantiene, este partido podría perder el resto 
de las gubernaturas con que aún cuenta en el transcurso 
del sexenio de López Obrador. 

En el caso de Morena el problema es cómo administrar 
la abundancia. Tanto la resequedad como el exceso 
de cebo son problemáticos si se administran mal. El 
partido de López Obrador todavía no lo es: asemeja 
más a un oleaje en búsqueda de estructura, disciplina y 
cuadros competentes. El riesgo de construir un partido 
desde el gobierno es justamente el que padeció el PRI 
cuando todavía como Partido Nacional Revolucionario 
fue diseñado desde la cúpula del gobierno para dar 
orden a la transferencia pacífica del poder. Corolario: 
acabó siendo un partido al servicio del presidente, fuera 
quien fuera, y nunca fue capaz de adquirir autonomía (ni 
siquiera ahora después de su peor derrota). 

Morena será estructurado desde Los Pinos. La agenda 
de gobierno de AMLO requiere un partido disciplinado 
y será el presidente quien decida sus cargos directivos. 
Aunque muchos candidatos de Morena han sido 
seleccionados mediante encuesta, López Obrador 
tendrá la voz final cuando haya controversia. 

El desafío de Morena es evitar ser un mero apéndice del 
gobierno. No es malo que Morena apoye al presidente; 
la pregunta es si con el paso de los años podrá tener 
su propia vida interna y diferir del Ejecutivo cuando sea 
el caso. Seguramente no será posible durante la era 
AMLO; quizá después sí sea factible. Ya lo veremos. 

EL DESAFÍO DE LOS PARTIDOS 
DESPUÉS DEL 1 DE JULIO

Por Luis Carlos Ugalde
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Inicia la era AMLO
presidente electo de México

EspecialEspecialEspecial

Especial / La Revista 

El gabinete original de Andrés Manuel 
López Obrador contemplaba a Héctor 
Vasconcelos en la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, no obstante, 
al resultar electo como Senador de 
la República, manifestó su interés de 
presidir la Comisión de Relaciones 
Exteriores.

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación podría adelantar 
la entrega de constancia de mayoría a Andrés Manuel López Obrador, 
documento que lo acreditará como presidente electo de México. 

La magistrada presidente del TEPJF, Janine Otálora Malassis señala que 
“Tenemos que esperar solamente que venza el plazo para que impugnen 
los cómputos de la elección presidencial. Si hay impugnación a los 
cómputos tendremos que revisar las casillas que estén impugnadas y en 
su caso recontar. Si no hay impugnación, ya podríamos ver la posibilidad 
de adelantarnos a la validez de la elección y la entrega de la constancia”, 

De acuerdo con la Constitución, en el caso de la elección presidencial es 
el Tribunal Electoral el encargado de calificarla y entregar en sesión 
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solemne la constancia de mayoría al ganador, y para tal 
efecto tienen hasta el 6 de septiembre, por lo cual no hay 
impedimento para adelantarlo.

La magistrada presidente explicó que el adelantarlo 
dependerá de cuántas impugnaciones lleguen, pero dado a 
que hasta el momento no se ha judicializado como esperaban, 
y que la fiscalización terminará el 15 de agosto, es factible 
entregarla unos días antes.

El gabinete de AMLO

En tanto se definen los tiempos para el nombramiento oficial 
del Presidente Electo, de comenzar el gobierno con el gabinete 
planteado, el virtual presidente de México será el primero en 
la historia que colocaría la mitad de las secretarías en manos 
de mujeres.

En ese sentido, la tendencia de tener gobiernos paritarios 
alcanzó al virtual presidente electo, Andrés Manuel López 
Obrador, quien si bien no es el primero en tener un gabinete 
con la mitad hombres y la mitad mujeres, sí es de los pocos 
en poner una de las secretarías más importantes, la de 
Gobernación, en manos de una.

Entre los más recientes casos están el primer ministro de 
Canadá, Justin Trudeau, y el presidente de Francia, Emmanuel 
Macron. En el panel canadiense de 29 ministros, 15 son 
mujeres, mientras que en el francés de 17 ministros, 8 son 
mujeres. Otro ejemplo es el de Angela Merkel, de Alemania, 
quien inició su cuarto mandato con un gabinete de 15 
ministros, de los cuales 6 son mujeres.

En México, López Obrador anunció ya a sus ‘alfiles’ para 17 
secretarías, en las que ocho mujeres son protagonistas. 
Ellas son María Luisa Albores, en Desarrollo Social; Josefina 
González Blanco, en Semarnat, Rocío Nahle, en Energía; 
Graciela Márquez, en Economía, Irma Eréndira Sandoval, al 
frente de la Función Pública; Luisa María Alcalde, en Trabajo 
y Previsión Social, y Alejandra Fausto en la Secretaría de 
Cultura. Sin embargo, destaca el caso de la exministra Olga 
Sánchez, quien ocupará una de las carteras más importantes: 
la Secretaría de Gobernación.

López Obrador será el primer presidente en gobernar con 
mujeres no sólo junto a él, sino también en el Congreso, pues 
en esta ocasión la Cámara de Diputados estará conformada 
en 50.8% por hombres y 49.2% de mujeres, mientras que el 
Senado de la República estará compuesto en 51% de 

Especial



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

9

1. Nació en en Tepetitán, municipio de 
Macuspana, Tabasco, en 1953 

2. Es Licenciado en Ciencias Políticas 
y Administración Pública por la 
Universidad Nacional Autónoma de 
México (UNAM) 

3. Su deporte favorito es el béisbol, 
en alguna ocasión mencionó que su 
promedio de bateo era más de 300. 

4. En Facebook tiene 3.8 millones de 
seguidores, en Twitter 4.19 millones y 
en Instagram 124 mil. Sumados son 8 
mil 114 millones de seguidores en todas 
ellas. 

5. Andrés Manuel López Obrador se ha 
casado en dos ocasiones, la primera 
con Rocío Beltrán Medina, con quién 
tuvo tres hijos: José Ramón, Andrés 
Manuel y Gonzalo. En el año 2003, Rocío 
falleció, para 2006, López Obrador se 
casó con Beatriz Gutiérrez Müller, con 
quien tiene un hijo, Jesús Ernesto. 

6. Al crearse el PRD en 1989, fue el 
primer dirigente estatal del partido en 
Tabasco. 

7. Es fundador de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México, que 
tiene capacidad para 10 mil estudiantes. 

8. Es el primer candidato de un partido 
que no sea del PRI o el PAN, que llega 
a la Presidencia de la República y 
junto con Cuauhtémoc Cárdenas son 
las personas que más veces han 
contendido por ser Presidente. 

9. Desde su candidatura para Jefe de 
Gobierno de la Ciudad de México, el 
Partido del Trabajo lo ha postulado, 
con está lleva récord de dos elecciones 
ganadas (jefatura y Presidencia) y dos 
perdidas (Presidencia). 

10. Será el primer presidente de México 
originario del estado de Tabasco.

mujeres y 49% de hombre, es decir que las mujeres ocuparán 244 de 
las 500 curules en San Lázaro y 63 de los 128 escaños en la Cámara Alta.

Las mujeres en los gobiernos mexicanos

En comparación con otros mandatarios mexicanos, el candidato de la 
coalición Juntos Haremos Historia será el mandatario que más puestos 
ha dado a mujeres en los últimos 30 años. Con Carlos Salinas de Gortari 
(PRI), María de los Ángeles Moreno –titular de la extinta Secretaría de 
Pesca– fue junto a María Elena Vázquez Nava –al frente de la entonces 
Secretaría de la Controlaría General de la Federación– de las primeras 
mujeres en ocupar un espacio en el gabinete federal.

A Salinas, le siguió Ernesto Zedillo (PRI), quien tuvo en su gobierno a dos 
mujeres: Rosario Green, como canciller, y Silvia Hernández, al frente de 
la Secretaría de Turismo, mientras que con Vicente Fox (PAN), Josefina 
Vázquez Mota y Ana Teresa Aranda, en Sedesol, y María Teresa Herrera 
Tello, como titular de la Secretaría de la Reforma Agraria, ocuparon un 
lugar en el gabinete. En puestos menores estuvo Patricia Espinosa, en el 
Instituto Nacional de las Mujeres; Sari Bermúdez, en Conaculta, y Xóchitl 
Gálvez, en la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos 
Indígenas.

Con Felipe Calderón (PAN), las mujeres tuvieron una presencia más 
fuerte en el gabinete. En su gobierno, siete de ellas fueron secretarias: 
Patricia Espinosa Cantellano, en Relaciones Exteriores; Beatriz Zavala 
Peniche, Desarrollo Social; Georgina Kessel, en Energía; Josefina Vázquez 
Mota, repitió en el gabinete, pero ahora como secretaria de Educación 
Pública; Gloria Guevara Manzo, al frente de Turismo; Rosalinda Vélez, al 
frente de la Secretaría de Trabajo, y Marisela Morales, quien fue titular 
de la Procuraduría General de la República (PGR).

En el caso de Enrique Peña Nieto (PRI), inició su gobierno con tres mujeres 
Rosario Robles Berlanga, al frente de la Secretaria de Desarrollo Social; 
Claudia Ruíz Massieu Salinas, en la Secretaria de Turismo, y Mercedes 
Juan López, Secretaria de Salud. Después incluyó a Arely Gómez, quien 
estaba en la PGR al gabinete como titular de la Secretaría de la Función 
Pública, y a María Cristina García Cepeda, en la Secretaría de Cultura.

El priista que dejará el cargo el 1 de diciembre se perfila a cerrar su 
sexenio con tres mujeres en su gabinete: Robles, pero al frente de 
Sedatu, Gómez y García.

Andrés Manuel 
López Obrador a 

detalle

Andrés Manuel López Obrador confirmó que 
Marcelo Ebrard será el próximo secretario de 

Relaciones Exteriores, y no Héctor Vasconcelos.
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El dirigente municipal del PRI, Francisco Torres 
Rivas, entre otros muchos afectados por la decisión 
soberana de los votantes del tan anhelado 1 de julio, 

se quedó con la ilusión expresada con propios y extraños 
de llegar al Congreso del Estado de Yucatán como primera 
propuesta de su partido por la vía plurinominal. Otro 
tanto de proyectos no se podrán realizar desde el Poder 
Legislativo, pero, conociendo, según opinión de los agentes 
de los palacios, al destacado Ivonnista, se da por un hecho 
que manejará alguna nueva y jugosa aplicación para su 
futuro político.

Como se sabe, don Francisco logró, en su momento, ganar 
uno de esos dos distritos federales de Mérida que el PAN 
volvió a recuperar. Así, quedan interrogantes que van siendo 
analizadas en las plataformas del poder público de la 
entidad, unas no muy buenas y otras realmente reflexivas. 
Nada extraño en los túneles de la política. Esa zona de 

Mérida, que ha admirado y supuestamente, querido mucho 
a Torres Rivas no pudo ser sostenida para las causas del 
PRI, motivo que se anexa entre otras causales que dieron 
el éxito al PAN también en la gubernatura de Yucatán. Hay 
que seguir la pista al inquieto e insaciable ex secretario de 
Obras Públicas.

Casualmente en estos días, Nerio Torres Arcila, quien 
perdiera en dos ocasiones seguidas la presidencia 
municipal de Mérida, siempre abanderando al decaído PRI, 
se ha mostrado en familia. Con un semblante bastante 
relajado, apreciando la naturaleza y el alto valor familiar. 

Parece que dijera, según algunos de los agentes de los 
palacios, “esa película ya la vi antes”. Pero, como en 
estos días hay mucho contexto de supuestos, más vale, 
solamente expresar los miramientos que se pueden dar 
del ex secretario de la Secretaría de Desarrollo Social 

Especial / La RevistaEspecialLínea directa   

¡ SÁLVESE QUIEN PUEDA! 
Por Genoveva Castro Manzanilla 

Francisco Torres Rivas se quedó como novia de pueblo, resulta que no llegó al Congreso del 
Estado de Yucatán como primera propuesta de su partido por la vía plurinominal.
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estatal, que, a pesar de 
ser institución de reparto 
y entregas individuales y 
masivas, no logra concretar 
en sus titulares a candidatos 
ganadores; acaba de 
perder otro ex secretario 
de ahí mismo. ¿Qué será? 
Expresaron intrigados los 
asistentes a la presente 
reunión post electoral.

No se le pueden negar 
méritos al grupo de 
asesores del candidato 
ganador de la gubernatura 
de esta próspera y 
trabajadora entidad. Sí, 
a los que, delinearon, 
invirtieron y operaron las 
rutas que llevaron al triunfo 
a Mauricio Vila Dosal. Un 
trabajo sostenido, bien 
manejado y un candidato 
que se mostró obediente 
a las indicaciones vertidas 
en cada escalón hasta 
el ascenso final. Aquí no 
se trata de ver a los de 
enfrente, no, el objetivo 
es indicar que en la guerra 
de estrategias ganaron 
los azules y aliados. Se 
le pueden poner muchos 
adjetivos, pero, la realidad, es que 
llegaron a la meta en primer lugar, 
destacó cumplido colaborador de 
matutino local.

Agregaron los agentes de los 
palacios que en una declaración Vila 
Dosal ofreció reconciliación, pero, 
algunos dudan de ello; ya que, según 
indican, esos asesores que lo han 
acompañado desde el municipio de 
Mérida, son de la clase de despejar 
todo camino, despedir gente, cerrar 
puertas y, hasta hay quienes se 
atreven a decir que pueden tomar 
una que otra venganza; lo que, desde 
luego, no se espera del Mauricio 
ganador. Saben que están en el 
umbral de crecer aún más, de que 
en las siguientes elecciones puedan 
acrecentar las posiciones al contar 
con dos grandes brazos operativos; el 
Ayuntamiento de Mérida y el Gobierno 
estatal, vaya poderío. Se piensa que 
puede haber alguien más centrado en 
buscar líneas directas para integrar 
lo que no lograron alcanzar este 1 de 
julio; eso es lo adecuado y lo que hace 
crecer en términos democráticos y de 
esencia política. Habrá que esperar, 
un poco de tiempo, para conocer más 

a fondo las estrategias de mando que 
han preparado no solo los panistas, 
también los inversionistas y aliados 
priistas que dicen que hay; lo que, 
desde luego, no podemos confirmar, 
solo ampliar lo comentado en esta 
amena reunión de la presente 
semana.

Un dato muy especial y respetuoso, 
aclaramos; salió a flote en la mesa 
de análisis de los flamantes agentes 
de los palacios. Y es que, trajeron a 
recuerdo, en buen término, la figura 
del dos veces Gobernador de Yucatán, 
Víctor Manuel Cervera Pacheco. El 
reconocido político yucateco, quien 
fuera secretario de la desaparecida 
Reforma Agraria fue quien entregó, 
por primera vez el gobierno del estado 
a un panista, precisamente a Patricio 
Patrón Laviada; todo ello, según 
algunos de sus incondicionales que 
comparten indicios de información 
semanal. Ahora, por razones 
circunstanciales, uno de sus alumnos, 
Rolando Rodrigo Zapata Bello hará 
lo propio al segundo panista en tener 
la titularidad del Poder Ejecutivo, 
Mauricio Vila Dosal. Vaya, pareciera 
que, al aún gobernante, el destino lo 
sella en un sentido similar a quien le 

abriera limpio camino en el 
trotar del servicio público 
y la política electoral. 
Situaciones reales, cada 
una, en épocas diferentes; 
pero, muy similares en 
el contenido, subrayó de 
nuevo la inquieta directora 
de portal de noticias.

En igual sentido, 
mencionaron que cuando 
Cervera Pacheco se decidió 
a correr la aventura de 
ir por la presidencia 
municipal luego de su 
mandato constitucional 
de gobernador, uno de 
sus seguidores que más 
lo convenció y motivó 
para ello fue Nerio Torres 
Ortiz, asegurándole que 
sí se ganaría la capital del 
estado. Al final, no se logró. 
De nuevo la historia juega 
con las circunstancias 
y el hijo de Torres Ortiz, 
pierde dos veces, como 
ya señalamos esa misma 
opción de gobernar. En 
verdad que los personajes 
de nuestro querido estado 
traen muchas historias, 
pasajes y recuerdos 

para detallar en varios géneros. 
Tiempos y circunstancias. Nada 
malo, recalcamos, simplemente, 
reflexiones de los inquietos agentes 
de los palacios sobre hechos reales 
suscitados en esta tierra del Mayab.

Los agentes de los palacios, como 
fieles hombres y mujeres de bien, 
paz y armonía, festejan el despertar 
ciudadano, que votó con libertad, y 
por las opciones que así decidieron. 
Ahora, hay la esperanza de que 
aquellas lejanas voces que dijeran 
“Haremos todo, todo lo necesario para 
ganar”; “Me voy, no me vayan a echar 
la culpa si pierden” o la más reciente 
“vienen tiempos de reconciliación”, 
que de esas poderosas gargantas 
exista no solo buena voluntad, sino 
razones para seguir dando lo mejor 
por nuestro Yucatán. 

El pueblo decidió, votó y hay que 
responderle, exclamaron en forma 
decidida los enlaces estatales, con 
signos de unidad y permanencia en 
paz. Pendientes para observar esa 
línea directa del nuevo grupo de 
mayor poder política en la entidad y 
la figura a utilizar para gobernar.
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Mauricio Vila ganó la elección de 
gobernador. Los yucatecos decidieron 
que era la mejor opción y la mayoría 

lo llevó al Palacio de la calle 61, aunque 
la diferencia fue menor del porcentaje de 
sufragios que logró Patricio Patrón Laviada en 
2001, un año después de la llegada de Vicente 
Fox a Los Pinos.

Su victoria, hay que decirlo, tiene toda la 
legalidad y la fortaleza de ser un gobernador 
electo en una entidad que decidió, parcialmente, 
retirarle su apoyo a un PRI que fue el único del 
país que logró ser competitivo.

Sin embargo, en 2001 Patricio llegó a 355,280 
sufragios contra 433,921 votos que logró Vila. 
Así, se ve que los votos crecieron para el PAN, 
pero la realidad es que Vila sólo logró un 39 por 
ciento de los sufragios mientras Patrón se llevo 
el 53.5 hace 17 años.

Habrá quien diga que la diferencia denota 
crecimiento, pero la realidad es que los 

seguidores del PAN en estos días se redujeron 
si se considera el crecimiento del Estado en los 
últimos 18 años y que muchos de los nuevos 
yucatecos emigraron desde otras entidades a 
Yucatán. También es verdad que Morena es un 
fenómeno que incidió en el resultado.

Vila debe entender que su candidatura no sedujo 
a los yucatecos como en otros momentos. 
Pensar que la ola de Morena es la responsable 
de su votación baja y que Joaquín Díaz Mena le 
quitó sufragios es una visión muy corta porque 
la realidad es que el PRI fue el único partido 
competitivo y si alguien le quitó votos al tricolor 
fue precisamente el candidato de Morena.

Sin embargo, lo anterior no le resta a Vila 
méritos. Él es gobernador y “haiga sido como 
haiga sido” y tendrá que enfrentarse a un país 
reconfigurado donde no será fácil ser oposición 
sobre todo si se llevan al cabo varios de los 
proyectos del nuevo gobierno federal.

Los anuncios que se han dado a conocer en la 

Claroscuro

Por Francisco López Vargas

CLIENTELAS

Mauricio Vila Dosal, gobernador electo de Yucatán.. 
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semana no dejan de ser preocupantes 
para la marcha del país. El nuevo 
gobierno quiere eliminar la figura 
de delegado federal y crear una 
coordinación federal que sería la 
responsable del presupuesto de la 
federación ejercible en cada estado. 
Esta figura sería algo así como un 
vice gobernador de facto a gusto del 
nuevo presidente y sería él quien 
aprobaría y gestionaría los recursos 
federales.

Como se puede ver, la pretensión es 
hacer un candidato fuerte para pelear 
las gubernaturas en cada entidad con 
poco margen de competencia y los 
recursos federales a su disposición.

El nuevo gobernador tendrá que 
encontrar aliados donde no los 
ha buscado. Tendrá que ser más 
tolerante a sus opositores y ser un 
verdadero centro de convergencia 
de quienes no sólo no votaron por 
Morena sino que tampoco están 
felices con su llegada a palacio.

A ello, Vila deberá sumarle el pleito 
interno del PAN que necesariamente lo 
debilitará al principio porque quienes 
lo eligieron candidato dejarán de mala 
manera la dirigencia nacional y la 

probabilidad de que lleguen panistas 
afines a la nueva dirigencia será 
tan viable como su capacidad para 
operar con los demás gobernadores 
del PAN y la urgencia del panismo 
de retomar sus principios básicos, 
perdidos durante la conducción de 
Anaya y su enfermiza obcecación por 
ser candidato presidencial.

En Yucatán, Vila ya no tendrá que 
ocuparse sólo de los priistas. Ahora, 
Joaquín Díaz Mena se sumará a 
quienes no ven con aprobación a un 
ganador que no respetó los acuerdos 
sino que lo forzó a dejar el PAN y lo 
envió a Morena, donde su imagen ha 
crecido a pesar de que en Yucatán 
nunca ha habido una izquierda fuerte.

Sin embargo, pareciera que muchos 
priistas, esos que votaron por 
Morena, se sumarían a ese partido 
sobre todo cuando las expectativas 
de empleo se amplían.

En la Cámara de Diputados federal 
tampoco habría mucha dificultad 
para los priistas de aliarse a Morena 
y en el Congreso local tampoco 
puede descartarse que haya 
entendimientos.

El otro tema es el traslado de las 
secretarias de Estado a diferentes 
entidades de la República, empezando 
por Yucatán con la Semarnat y 
Quintana Roo con Turismo. La 
idea, que será paulatina, brinca la 
oportunidad de liquidar o jubilar con 
anticipación a la burocracia que no 
desee cambiar su vida y dejar de lado 
a sus familiares y amigos.

La idea, que debería parecer una 
peculiaridad de la que se habló hace 
muchos años, entraña la posibilidad 
de dar empleo a seguidores del nuevo 
gobierno en posiciones de burocracia 
y con ello lograr ampliar su base 
política.

¿De qué serviría tener secretarias 
dispersas por todo el país si 
se concentra en la capital las 
decisiones?, ¿sería lo mismo para 
gente de Nuevo León o Baja California 
desplazarse a la Ciudad de México 
que a Yucatán para ver sus temas de 
medio ambiente y demás?

En fin. El país es otro y precisamente 
por ello apoyemos al nuevo gobierno 
de Yucatán, los electores decidieron, 
y si le va bien a Vila le irá bien a la 
entidad.

Joaquín Díaz Mena, ex panista y ex candidato de Morena a la gubernatura.
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Especial / La RevistaEspecialCon el dedo 
en la llaga   

Prácticamente consumado todo lo relativo a la 
elección del pasado 1 de Julio en la que el Partido 
Acción Nacional (PAN) logró recuperar la gubernatura 

del Estado que obtuvo en el año 2001 y que había perdido 
en el 2007, además de obtener de manera abrumadora la 
Alcaldía de Mérida y en otros 28 municipios más.

En tanto el PRI, se enfrenta a uno de sus escenarios 
políticos más complicados en los que a nivel nacional no 
le fue absolutamente nada bien, En Yucatán se frustraron 
los pronósticos del mismo CEN del tricolor, que indicaban 
que de las nueve gubernaturas en disputa este año, en el 
Estado sería la única para el priismo y no fue así.

Probablemente puedan darse algunas impugnaciones pero 
que no cambiarían en gran medida el nuevo rostro electoral 
en que quedó Yucatán y de paso, la nueva realidad en la 
que un partido como Morena que no había “prendido” gran 

cosa en la entidad, en esta ocasión remontó distancias 
y hasta su candidato presidencial Andrés Manuel López 
Obrador, venció en la tierra del Faisán y del Venado, algo 
que se veía dificultoso.

Por otro lado y de entrada, tras recibir su constancia de 
mayoría como gobernador electo, el panista Mauricio Vila 
Dosal, mostró un tono conciliador hacia sus seguidores y 
los que no lo fueron. Por principio ya advirtió que no habrá 
“cacería de brujas” y a la burocracia estatal también le 
dijo que dado su estilo, trabajará con personas que sean 
capaces independientemente de filiaciones partidistas o 
colores.

Y por tanto, que no habrá despidos masivos en la estructura 
del gobierno del Estado; Y todo ello seguramente tendrá 
que ver con que en su primera gubernatura-con Patricio 
Patrón Laviada- lo primero que hizo el PAN fue correr 

´CONSUMMATUM  EST´
Por Yazmín Rodríguez Galaz 

Jorge Carlos Ramírez Marín y Verónica Camino Farjat, única fórmula ganadora de 
mayoría que tuvo el PRI en el país para el Senado de la República.
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al personal de gobierno que –según 
ellos- “olía a PRI”.

Cinco años y meses después, la 
misma gente le cobró esa factura, 
regresando a las simpatías del PRI 
con la entonces candidata Ivonne 
Ortega Pacheco (2007).

A diferencia de esa época, en esta 
ocasión, Vila Dosal muestra otro 
rostro-al menos de entrada- sobre 
cómo actuará una vez que se haga 
cargo de la silla gubernamental lo 
cual ocurrirá el próximo 1 de octubre.

Por otro lado, en el caso de Mérida, 
el panista Renán Barrera Concha, 
superó las expectativas en su 
elección y venció al PRI por más de 70 
mil votos de distancia, cifra que hacía 
años no se presentaba entre esas dos 
fuerzas políticas.

Hasta el ex candidato del PRI a la 
Alcaldía de Mérida, Nerio Torres Arcila 
–a quien muchos cuestionaron en su 
momento- sacó menos desventaja 
ante el propio Vila Dosal en el 2015, 
al perder por 10 a 12 mil votos de 
diferencia.

En esta ocasión, Víctor Caballero 
Durán fue el priista que recibió una 
auténtica losa de votos sobre sus 
espaldas en lo que fue un claro 
rechazo al priismo en la ciudad capital 
del Estado.

Y sin ser muy profundos, solamente 
habrá que revisar cómo quedaron las 
candidaturas a diputados locales en 
Mérida. El PRI solamente ganó una 
y a duras penas, la del 7º. Distrito 
y por un margen de 380 votos 
aproximadamente.

Candidaturas que independientemente 
de los perfiles –muchos rostros nuevos 
y sin gran trabajo que les precediera- la 
realidad es que en Mérida, el priismo 
tuvo una espantosa votación en su 
contra.

***************

De golpe y porrazo
Triste la realidad para muchos 
priistas –sobre todo los líderes- que 
pareciera que no tomaron en cuenta 
que para retener la gubernatura del 
Estado, era indispensable competir 
con fuerza en Mérida, porque los 
votos de los municipios del interior ya 
no le son suficientes.

Para ganar la gubernatura, el priismo 
tendría que haber sacado una regular 
votación en Mérida, probablemente 
con una  nueva derrota en la ciudad 
capital pero con una desventaja 
no tan amplia en relación a su más 
cercano adversario el PAN.

Ahora resulta que el PRI estuvo a 
punto de quedar en tercer lugar 
en Mérida y ante el crecimiento de 
Morena.
Y muchos ahora se preguntan. ¿Y 
Qué?… ¿No sabían?

***************

Pues agárrense de las manos, pues 
con el proyecto del virtual presidente 
electo, Andrés Manuel López 
Obrador y la descentralización de 
dependencias federales a lo largo y 
ancho del país, la Semarnat vendrá 
a establecerse a Mérida, lo cual 
implicará la llegada de más gente de 
fuera.

Y es que las últimas cifras del INE 
hablaban de cerca de 200 mil nuevas 
personas que han llegado del 2015 a 
la fecha a vivir a Yucatán.

O sea que por un lado, atractivo 
Mérida y Yucatán para gentes de 
otras partes del país, pero también 
en riesgo de saturación para quienes 
aquí nacieron y crecieron y aquí 
viven. Pero son cosas que deja la 
democracia, no que no?

***************

Pues la  única fórmula ganadora de 
mayoría que tuvo el PRI en el país, fue 
la de Yucatán del diputado federal con 
licencia Jorge Carlos Ramírez Marín 
y Verónica Camino Farjat, quienes le 
ganaron a la del PAN integrada por 
Raúl Paz Alonso y Ana Rosa Payán 
Cervera, en esta última, el rechazo del 
elector fue tajante hacia Paz Alonso 
pese al esfuerzo de la dos veces ex 
alcaldesa de Mérida.

Ramírez Marín y Camino Farjat serán 
parte el 1 de septiembre de una 
histórica minoría del PRI en el Senado 
de la República.

***************

De esto y más estaremos pendientes.

Recibimos correos con firmas en 
yazrodriguezg@gmail.com
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A reserva de impugnaciones, que es un 
mecanismo al que podrán recurrir los 
partidos y candidatos inconformes, la 

próxima legislatura local- estará integrada de 
manera más plural en la que coincidirán siete 
fuerzas políticas de Yucatán. Serán 10 diputados 
del PRI  -de los XV distritos electorales- 6 del PAN, 
4 de Morena, 2 de Movimiento Ciudadano, 1 del 
PVEM, 1 del PANAL y 1 más del PRD, para un total 
de 25 diputados locales.

Además, por primera ocasión el PRI no alcanzó 
ningún legislador de carácter plurinominal y 
los 10 que estarán en su bancada, son los que 
ganaron por mayoría en igual número de distritos. 
La conformación de la 62 legislatura que iniciará 
funciones el 1 de septiembre próximo para terminar 
el 31 de agosto de 2021, dejó tentativamente en 
calidad de mayoría a los priistas pero de manera 
muy endeble y por lo tanto, se estima que la tónica 
entre los legisladores será negociar y establecer 
acuerdos ya que de lo contrario, podrían tener 
conflictos para sacar adelante iniciativas y 
proyectos.

Debido a los márgenes estrechos en los distritos 
7º de Mérida (360 votos entre el PRI y el PAN en 
promedio) podría darse alguna impugnación 
lo mismo que para el caso de la distribución 
de candidatos a diputados plurinominales por 
parte del PRI, aunque en términos generales, 
se da por descontado que la mayoría de los 
partidos aceptarán los resultados tal y como se 
presentaron.

La sesión

 En sesión especial, los consejeros del Instituto 
Electoral y de Participación Ciudadana (IEPAC) 
realizaron cálculos a partir de los porcentajes 
de votación para determinar cuántos diputados 
plurinominales tendrían los partidos políticos 
en el Congreso del Estado, por lo que, a partir 
del principio de  la no sobre-representación, se 
concluyó que el PRI no alcanzará curules por esta 
vía.

Esto en virtud de  que el tricolor ganó los comicios 
en 10 diputaciones en las pasadas elecciones, 
así que no tendrá derecho a legisladores de 
representación proporcional. De tal modo que 
el actual presidente de ese partido en Mérida, 
Francisco Torres Rivas –quien encabeza la lista 
pluri-, no accederá al Congreso.

Como se sabe, la legislatura local se conforma 
por 25 diputados, de los cuales 10 ingresan por la 
vía plurinominal. Tras los resultados electorales 
en Yucatán, se definió que el PAN adquirió tres 
curules de representación proporcional, Morena 
tres, y Movimiento Ciudadano, Partido Verde 
Ecologista (PVEM), PRD, y Nueva Alianza (PANAL) 
uno cada uno.

De tal manera, la siguiente legislatura, del periodo 
2018-2021, estará conformada de la siguiente 
manera: PRI 10 diputados, PAN 6,  Morena 4, MC 2, 
PVEM 1, PANAL 1 y PRD 1.

Llamó la atención que durante la sesión del  
pasado domingo,  los consejeros se pusieron de 
acuerdo para concretar una acción afirmativa para 
garantizar la paridad de género en la legislatura, 
por tal razón se decidió que la panista Kathia Bolio 
Pinelo sea considerada diputada plurinominal.

Ella estaba en la tercera posición de la lista del 
PAN, por lo que con esta decisión quedó fuera 
del Congreso el actual secretario general de 
ese partido, Miguel Rodríguez Baqueiro, quien 
de acuerdo al orden de prelación se ubicaba en 
segundo lugar. Por tal razón no se descarta que 
impugne esta disposición del IEPAC.

Algo similar sucedió con el morenista Luis 
Hermelindo Loeza Pacheco, cuando luego de que 
los consejeros corrigieron una confusión en los 
cálculos de la votación, se le dio preferencia por 
la vía de repechaje a su compañero José Antonio 
Figueroa Jiménez, quien perdió en la elección ante 
la panista Paulina Viana Gómez en el distrito I de 
la capital yucateca.

Tras la decisión de privilegiar espacios 
plurinominales a mujeres, el consejero Jorge 
Valladares Sánchez declaró que “no es justo 
desplazar a hombres de posiciones políticas que 
les corresponden, pero es necesario”, debido a la 
inequidad en la función pública que siempre ha 
imperado.

En el mismo sentido, la consejera presidenta, 
María de Lourdes Rosas Moya sostuvo que el 
IEPAC cumplió con estas acciones afirmativas, 
como lo marca la constitución, los tratados 
internacionales y las resoluciones de tribunales 
electorales a favor de las mujeres.

EspecialEspecial / La RevistaEspecial / La RevistaEspecialInformación 

Especial / La Revista 

La próxima legislatura 
será más plural 
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Cabe mencionar que para que los partidos obtengan 
representantes plurinominales debieron conseguir 
al menos el 2 por ciento de la votación en los 15 
distritos estatales. Los únicos que no lo lograron 
son el Partido del Trabajo y Encuentro Social, pues 
tuvieron el 1.4  y 1.05 por ciento respectivamente.

Los nuevos diputados locales

La bancada del PRI estará conformada por todos 
los que ganaron los comicios a diputaciones locales 
en las elecciones del domingo 1 de julio: Marcos 
Rodríguez Ruz en el distrito VI de Kanasín; Felipe 
Cervera Hernández en el VII de Mérida; Enrique 
Castillo Ruz en el VIII de Umán;  y Lila Frías Castillo 
en el IX de Progreso.

También Mirthea Arjona Martín en el X de Tizimín; 
María Teresa Moisés Escalante en el XI de Valladolid; 
Janice Escobedo Salazar en el XI.I de Tekax; Luis Borja 
Romero en el XIII de Ticul;  Karla Franco Polanco en 
el XIV de Tecoh; y  Warnel May Escobar en el XV de 
Izamal.

Por su parte, la fracción parlamentaria del PAN 
estará integrada por Paulina Viana Gómez que ganó 
en el distrito I de Mérida, Víctor Merari Sánchez Roca 
en el II y Manuel Díaz Suárez, quien se reeligió en la 
V demarcación.
Y quienes ingresarán como pluris son la actual 
senadora Rosa Adriana Díaz Lizama; la diputada 
federal Kathia Bolio, y Ángel Antonio González 
Escalante, por repechaje como uno de “los mejores 
perdedores” en las elecciones pasadas.

Mientras tanto en Morena ingresará Miguel Edmundo 
Candila Noh, quien ganó en el distrito III de la capital 
yucateca, y como diputados de representación 
proporcional Leticia Euán Miss y de repechaje José 
Antonio Figueroa Jiménez (distrito I) junto con 
Fátima Perera Salazar (distrito XI).

De igual forma Movimiento Ciudadano tendrá curules 
por primera vez en el Congreso de Yucatán: Milagros 
Romero Bastarrachea, quien ganó en el distrito IV 
de Mérida, y la coordinadora estatal de ese partido, 
Silvia López Escoffié.

Además, el diputado plurinominal del PRD será el 
dirigente de ese partido, Alejandro Cuevas Mena, 
mientras que el del PVEM será el presidente estatal 
Harry Rodríguez Botello Fierro. Ambos serán 
legisladores locales por segunda ocasión.

Con respecto al PANAL ingresará  Luis María Aguilar 
Castillo, líder de la sección 57 del Sindicato de 
Trabajadores de la Educación (SNTE) en Yucatán.

La legislatura actual que encabeza la priista 
Celia Rivas Rodríguez, fue considerada de las 
más productivas y se estima que la nueva 
radiografía electoral en Yucatán y que incluye la 
nueva legislatura, podría también tener mayores 
complicaciones.- Yazmín Rodríguez Galaz 

Todavía hay PRI: Felipe 
Cervera Hernández 

Después de perder la gubernatura del Estado, 
municipios importantes y quedar en una posición 
de mayoría simple en la venidera legislatura, el 

diputado local electo, Cervera Hernández, aseguró que 
fue una elección atípica y que deberán hacerse varios 
ejercicios de reflexión en el PRI y en otros partidos 
políticos.

“Es claro que la gente votó de manera diferente y en 
la mayoría de los casos cruzó su voto, es decir, eligió 
varias opciones”.

No obstante, el Revolucionario Institucional se 
mantendrá firme en sus principios y dará lo mejor 
como instituto político en lo que se refiere al trabajo 
político en Yucatán, dijo en entrevista con La Revista 
Peninsular.

Felipe Cervera Hernández es un político que ha ocupado 
importantes cargos dentro de su partido, así como en 
la función pública y en las cámaras, tanto de Diputados 
como de Senadores.
Esa experiencia, tanto mía como de mis compañeros de 
partido –dijo-, es la que nos sacará adelante en esta 
etapa en la que el PRI no se vio favorecido con el voto 
popular.

Nuestro compromiso es con los yucatecos, sin importar 
su filiación política, y en ese sentido contribuiremos a 
lo que mejor convenga para Yucatán.

“Hoy el Gobierno del Estado queda en manos de 
Mauricio Vila Dosal y el Gobierno Federal irá de la 
mano de Andrés Manuel López Obrador, a nosotros 
nos corresponde como diputados, ser el enlace entre 
los ciudadanos y las instancias estatales y federales”.
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Congreso de Yucatán
DIPUTADOS LOCALES ELECTOS 2018

Paulina Aurora 
Viana Gómez
Distrito I

Miguel Edmundo 
Candila Noh

Distrito III

Manuel Armando
Díaz Suárez
Distrito V

Marcos Nicolás
Rodríguez Ruz
Distrito VI

Lila Rosa 
Frías Castillo
Distrito IX

Mirthe del Rosario 
Arjona Martín
Distrito X

María Teresa 
Moises Escalante
Distrito XI

Lizzete Janice
Escobedo Salazar
Distrito XII

Luis Enrique 
Borja Romero
Distrito XIII

Karla Reyna 
Franco Blanco
Distrito XIV Warnel May Escobar

Distrito XV

Felipe Cervera
Hernández
Distrito VII

Martín Enrique
Castillo Ruz

Distrito VIII

Víctor Merari 
Sánchez Roca
Distrito II

María de los Milagros
Romero Bastarrachea

Distrito IV Computos oficiales en el Iepac

Elecciones 2018

DIPUTADOS PLURINOMINALES 2018

Rosa Adriana 
Díaz Lizama

Kathia Bolio Pinela

Leticia Euan Mis

Fatima 
Perera Salazar

Silvia López Escofie

Carlos 
Cuevas Mena

Harry Rodríguez 
Botello Fierro

Luis María 
Aguilar Castillo

José Antonio
Figueroa Jiménez

Angel Antonio
González Escalante



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

19

Congreso de Yucatán
DIPUTADOS LOCALES ELECTOS 2018

Paulina Aurora 
Viana Gómez
Distrito I

Miguel Edmundo 
Candila Noh

Distrito III

Manuel Armando
Díaz Suárez
Distrito V

Marcos Nicolás
Rodríguez Ruz
Distrito VI

Lila Rosa 
Frías Castillo
Distrito IX

Mirthe del Rosario 
Arjona Martín
Distrito X

María Teresa 
Moises Escalante
Distrito XI

Lizzete Janice
Escobedo Salazar
Distrito XII

Luis Enrique 
Borja Romero
Distrito XIII

Karla Reyna 
Franco Blanco
Distrito XIV Warnel May Escobar

Distrito XV

Felipe Cervera
Hernández
Distrito VII

Martín Enrique
Castillo Ruz

Distrito VIII

Víctor Merari 
Sánchez Roca
Distrito II

María de los Milagros
Romero Bastarrachea

Distrito IV Computos oficiales en el Iepac

Elecciones 2018

DIPUTADOS PLURINOMINALES 2018

Rosa Adriana 
Díaz Lizama

Kathia Bolio Pinela

Leticia Euan Mis

Fatima 
Perera Salazar

Silvia López Escofie

Carlos 
Cuevas Mena

Harry Rodríguez 
Botello Fierro

Luis María 
Aguilar Castillo

José Antonio
Figueroa Jiménez

Angel Antonio
González Escalante

El Congreso del Estado se conforma por 25 diputados, de los cuales 10 ingresan 
por la vía plurinominal. Tras los resultados electorales en Yucatán, el PAN 
adquirió 3 curules de representación proporcional, Morena 3 y Movimiento 
Ciudadano, Partido Verde Ecologista (PVEM), PRD, y Nueva Alianza (PANAL) uno 
cada uno. De tal manera que la siguiente Legislatura para el periodo 2018-2021, 
estará conformada de la siguiente manera: PRI 10 diputados, PAN 6,  Morena 4, 
MC 2, PVEM 1, PANAL 1 y PRD 1.
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Opinión 

El 1 de enero de 1912, bajo el liderazgo de Sun Yat 
Sen, nació la Republica de China. Esta ponía fin 
a más de dos milenios de emperadores chinos. 

La joven democracia empezó a tener sus primeros 
retos cuando un general se proclamó el nuevo 
Emperador Chino. Después de un breve conflicto, 
la Republica fue restaurada. Pero tras la muerte de 
Sun Yat Sen, los dos líderes de China: Mao Zedong 
y Chiang Kai-shek desataron una Guerra Civil 
debido a sus irreconciliables diferencias: uno era 
nacionalista y el otro comunista. 

Las relaciones con Japón eran complicadas. En 
1934 el Imperio del Sol Naciente se expande a 
costa del territorio chino y funda el Estado de 
Manchukuo. La Guerra Civil China debilitó mucho a 
los chinos y mermó la economía. Este conflicto se 
vio detenido cuando Japón invadió China en 1937. 
Todo comenzó con el Incidente del Puente de Marco 
Polo. Lo que empezó con una pequeña escaramuza 
terminó convirtiéndose en un escenario clave 
en la Segunda Guerra Mundial. Las atrocidades 
contra los civiles chinos fueron terribles: más de 
20´000,000 de muertos. 

Finalmente Japón fue derrotado en 1945. Con el 
enemigo externo eliminado las fuerzas comunistas 
y nacionalistas se enfrentaron de nuevo. Las 
batallas fueron muy difíciles para ambos bandos 
pero eventualmente el triunfo fue para el Partido 
Comunista Chino y su líder Mao Zedong. Chiang 
Kai-shek y lo que quedó del partido Nacionalista 
se instalaron en Taiwán. A partir del 1 de octubre 
de 1949 se fundó la Republica Popular China. 

También en ese momento la alianza entre Josef 
Stalin y Mao empezó a crecer en aras de llevar la 
Revolución Mundial a todo el planeta.   

La estrategia del gobierno de Mao era conseguir la 
bomba atómica. Para lograrlo necesitaba que los 
rusos y Stalin estuvieran dispuestos a compartir 
los conocimientos tecnológicos de dicha arma. 
El gobierno soviético no era principiante de las 
relaciones internacionales y planeaba vender caro 
el secreto nuclear. Sin embargo, la misteriosa 
muerte de Stalin (Dicen que fue un golpe de 
estado planeado por Nikita Kruschev) dejo a Mao 
con el plan a medias. Eventualmente, los chinos 
consiguieron la bomba “A” gracias a Kruschev.   

Sin embargo, Mao veía con malos ojos a Kruschev, 
ya que éste se acercó mucho a los países de 
occidente traicionando la Revolución Mundial 
Armada. Nikita también se alejó de las doctrinas 
de Stalin y empezó a cambiar muchas cosas 
dentro de la URSS; además mejoró las Relaciones 
con Estados Unidos (No sin antes haber superado 
la Crisis de los Misiles) y los países europeos 
comunistas. Llegó el año de 1964 y Leonid Brezhnev 
sustituyó a Kruschev tras un golpe de estado. La 
política exterior rusa hacia China de nuevo iba a 
cambiar. 

El Gran Salto Adelante promovido por Mao 
a mediados de la década de los sesenta fue 
un rotundo fracaso. Eso dificultó mucho un 
acercamiento político entre la URSS y China. Los 
soviéticos veían que China y Mao se alejaban del 

Por Edwin Carcaño 

LA RELACIÓN CHINO-RUSA  

Con el plan de “La Nueva Ruta de la Seda” los chinos necesitan a Rusia 
como parte de ese proyecto, los rusos tiene materiales básicos en 

abundancia en el territorio siberiano.
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comunismo. Por otro lado, la unión de 
los países comunistas del mundo se 
desmoronaba y en Checoslovaquia 
ocurrió “La Primavera de Praga”. De 
estos sucesos nació “La Doctrina 
Brezhnev”: La Unión Soviética tiene 
derecho a intervenir militarmente en 
cualquier país comunista fraternal 
para preservar la unidad de la 
Revolución. 

Sin embargo, las cosas entre 
ambos países ya estaban mal. 
El 2 de marzo de 1969 estallo el 
“Conflicto Fronterizo” entre China 
y Rusia. Todo comenzó cuando 
tropas soviéticas y tropas chinas 
empezaron a intercambiar disparos 
en la isla de Zhenbao. Hubo alarmas 
a nivel mundial, pues si ese conflicto 
escalaba, podría comenzar una 
guerra nuclear entre los dos países 
con resultados nefastos para la 
humanidad. Eventualmente, el 11 de 
septiembre del mismo año se llegó a 
un acuerdo y el conflicto terminó sin 
resolver las disputas fronterizas que 
lo originaron.   

En 1976 falleció Mao Zedong. China 
empezó una serie de reformas para 
abrir sus fronteras y empezar a 
participar en la economía global. 
Hubo incluso acercamientos con 
Taiwán. Por otro lado la URSS dejó de 
existir en el 25 de noviembre de 1991. 
Ambos países empezaron reformas 
políticas y económicas para mejorar 
su desarrollo. Sin embargo, Rusia se 

iría quedando atrás en crecimiento 
económico mientras que China 
empezó una fuerte competencia 
internacional de mano de obra de 
muy bajo costo.

La frontera entre China y Rusia hoy 
sigue siendo la más militarizada 
del mundo. Tiene una extensión de 
4,200 kilómetros y es la sexta más 
larga del planeta. Sin embargo, 
las tensiones fronterizas han 
ido disminuyendo gracias a los 
múltiples tratados que se han ido 
firmando y que han permitido crear 
una clara línea divisoria entre las dos 
potencias. Gracias a estos acuerdos, 
el comercio entre Rusia y China ha 
crecido de manera exponencial y 
muchos negocios han  florecido de 
manera sostenible. 

Con el plan de “La Nueva Ruta de 
la Seda” los chinos necesitan a 
Rusia como parte del proyecto. 
Los rusos tiene materiales básicos 
en abundancia gracias a todo el 
territorio siberiano. China tiene 
mano de obra barata y se ha 
industrializado rápidamente. Una 
alianza comercial y económica entre 
ambos países podría significar la 
diferencia entre el éxito o el fracaso 
del proyecto de la seda. Para que los 
planes puedan avanzar se necesita 
una intensa labor diplomática. 
Rusos y chinos tienen que poner a 
un lado sus diferencias y trabajar en 
sus similitudes. 

La frontera entre China y Rusia hoy sigue siendo la más militarizada 
del mundo, cuenta con una extensión de 4,200 kilómetros y es la 

sexta más larga del planeta.
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Especial / La RevistaEspecialEnriqueciendo 
la noticia  

Estamos aún en la etapa de asimilación de los 
resultados de la pasada jornada electoral. Con 
más razón ante el descalabro que tuvo el PRI y la 

sacudida de Morena. 

Mucho se habló en un pasado no muy lejano sobre el 
hartazgo social que inundaba el ánimo de los potenciales 
electores. Había un cultivo para que se diera un cambio 
en el rumbo político. Las reformas estructurales al inicio 
de sexenio no habían dado los resultados que se decían, 
en su momento, vendrían a beneficiar a la economía de 
las familias mexicanas. Pero vino el gasolinazo constante 
y la escalada de precios en consecuencia el gas y la 
electricidad y otros productos. 

También no se logró consolidar otros procesos como 
sucedió con los maestros en el tema de la evaluación 
educativa donde hay serias deficiencias para realmente 
valorar el desempeño académico. Lo que viene a 
obstaculizar los derechos laborales del maestro que 
ocasiona molestia, descontento y hasta ira que se 
manifestó en el voto del 1 de julio 
Además, hay serias deficiencias en la atención institucional 
desde los servicios básicos hasta especializados como 
el caso de la salud que maltratan al ciudadano. Desde 
hace meses la empresa de clase mundial ha mantenido a 
oscuras por horas varios sectores de la ciudad sin que la 
dirección de la división peninsular de la cara y explique el 
porqué de su deficiencia e inoperancia. 

Un sistema de justicia que parece privilegiar al culpable 
en detrimento de la atención a la víctima. Una distorsión 
de la aplicación de los derechos humanos que parecen 
estar al servicio de los delincuentes y de la impunidad 
que lastima la sociedad, vulnera la paz y la armonía 
social. Mientas tanto la gente sufre por los asaltantes y 
la extorsión de los grupos delincuenciales, por mencionar 
dos casos. 

El tema de los salarios impacta directamente a la 
economía de las familias. No se logró una recuperación 
significativa del poder adquisitivo. El modelo económico 
no se benefició de las medidas que se tomaron para 
mejorar los ingresos. El ciclo vicioso de la economía 
lancero las opciones de mejoramiento familiar. 

Todo fueron los insumos de un cultivo que marcó la 
diferencia y la necesidad de darle un cambio en la 
política. Por lo cual, Andrés Manuel López Obrador supo 
capitalizar todo este escenario y como el político ya 
experimentado supo tener un discurso cómodo y propio 
para convencer a la población sin mucho esfuerzo. 

El problema se agudizó con la soberbia de algunos actores 
políticos dentro del propio PRI a nivel federal y local que 
se negaba ver y aceptar la realidad. Una realidad que era 
ajena para ellos, que estaba en la sociedad y en la vida 
cotidiana de los mexicanos. Una realidad que tuvo un 
duro despertar al final cuando se tuvieron los resultados.  

En el caso de la elección presidencial no se podía 
aspirar a nada. Desde el primer momento el resultado 
era aplastante y contundente. En el caso local el falló 
del PREP propició que el ambiente poselectoral se 
enrareciera y motivará para los que aún no aceptaban la 
derrota un brote de esperanza que fácilmente se enfrió 
en los cómputos distritales. 

Concluidos éstos, tanto a nivel federal como local en 
Yucatán, se concluye que las autoridades electorales 
(INE e IEPAC) funcionaron y arrojaron un resultado que 
refleja la voluntad de decisión de los mexicanos.  

En dos lecturas diferentes, el PRI nacional supo jugar 
bien y reconoció desde un principio la derrota y desde 
la presidencia se tuvo la sensatez de abrir las puertas 
de Palacio Nacional y mandar con ello un mensaje de 
estabilidad, gobernanza y respeto a la democracia. 

En Yucatán no podemos decir lo mismo. Se alimentó 
por un tiempo de incertidumbre la idea de un fraude y 
cuestionamiento a las autoridades. El reconocimiento 
del gobernador Rolando Zapata fue más una loa personal 
y a su gobierno que adoptar un papel de demócrata 
respetuoso del veredicto electoral.  

Hundido el barco todos se salen de él. A diferencia de 
otras conferencias de prensa matutinas del gobernador 
que siempre se hacía acompañar del gabinete, ahora 
estuvo solo acompañado de la secretaría de gobierno 
Martha Góngora. Los demás, abandonaron el jefe. 

Esto nos permite valorar el ánimo dentro del gobierno y 
del propio PRI que se siente abandonado y traicionado. A 
todas luces hay enojo y deslinde de responsabilidades, 
como también, buscar culpables. 

El retroceso del PRI es muy claro. A nivel nacional, además 
de perder la presidencia quedo en una endeble tercera 
fuerza legislativa. Localmente, perdió más municipios 
que hace tres años, igualmente pierde una mayoría en el 
Congreso del Estado y la gubernatura.  

Para el PRI ya no es una cuestión de operación cicatriz, 
sino de una refundación con nuevos cuadros de liderazgo.

UNA REFLEXIÓN SOBRE EL 1 DE JULIO:
EL PRI NECESITA CIRUGÍA MAYOR

Por Enrique Vidales Ripoll / chanboox@gmail.com
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Especial / La RevistaEspecialOpinión 

Los días han pasado desde aquel 1 de julio de este 
año en que los yucatecos junto al resto del país 
fuimos convocados a las urnas; estuvimos entre 

los nueve estados que renovaron gubernatura, congreso 
local y alcaldías, junto con las tres elecciones federales 
de Presidente de la República, Senadores y Diputados. Así 
a los habitantes de esta calurosa tierra del venado y del 
faisán nos entregaron seis boletas y con cada una de ellas 
quedó demostrado una nueva forma de entender y aplicar 
la política, así como los derechos cívicos y electorales de 
los yucatecos. 

Los conteos llegaron, luego los recuentos y así los 
cómputos y entregas de constancias de mayoría que al 
final arrojaron un balance de alguna forma atípico del 
comportamiento histórico de nuestra población al elegir a 
sus gobernantes y representantes, ya que en muy pocos 
procesos claramente el voto había sido tan claramente 
dividido en todo el Estado. Pareciera que quedó atrás 
aquello del “voto parejo” por un partido y que claramente 
los yucatecos no hicieron caso a los llamados del “voto 
masivo” para un partido que desde la capital del país las 
cúpulas quisieron instruir para los estados, ahí Yucatán 
no se cuadró y prefirió descuadrarse en una retadora 
pluralidad que debe tener muchas lecturas y reflexiones, 
pero sobre todo entendimientos claros del mandato de los 
ciudadanos por parte de los candidatos y partidos tanto 
ganadores como perdedores. 

En resumen de triunfos, los yucatecos votaron en su 
mayoría por Morena para la Presidencia de la República, 
por el PAN para el Gobierno del Estado, por el PRI para las 
Senadurías y optaron por un Congreso del Estado dividido, 
así lo mismo con las Alcaldías y Diputaciones Federales 
donde todos se llevaron algo y todos perdieron algo. A 
diferencia de otras entidades donde le entregaron a un 
sólo partido la mayoría o casi todo, en Yucatán se optó 
por el llamado “voto cruzado” sepultando así por ahora al 
famoso “carro completo”. 

Las causas las deberán analizar los actores del proceso 
donde posiblemente salgan a relucir premios, castigos y 
hasta traiciones dentro de las mismas cúpulas y líderes; 
lo cierto es que en los hechos el reto es grande para 
todos, los yucatecos dieron lección de civismo al acudir 
en gran porcentaje a las urnas (como ya es tradición) y 
permanecieron ajenos en algunos casos a lo que el resto 
del país decidió. Seguimos siendo un Estado no sólo alejado 
(si así se quiere entender) territorialmente hablando, 
sino también en costumbres, visiones y decisiones, pero 
sí con una profunda capacidad para actuar y esperemos 

en lo próximo para exigir a nuestras nuevas autoridades 
y representantes el cumplimiento de lo que en campaña 
propusieron y un comportamiento a la altura de los 
tiempos que se viven. 

No creo que la decisión expresada en las urnas sea un 
cheque en blanco para nadie, por el contrario, será factor de 
profunda evaluación y vigilancia constante. Con los errores 
(normales si así se quiere entender) que las autoridades 
electorales pudieron cometer y algunos puntos negativos 
en ciertos municipios donde se implementaron prácticas 
de los partidos políticos que creímos superadas para 
ganar por ganar, la elección tiene un saldo positivo y la 
amplia mayoría de la población e instituciones califican 
al proceso electoral como satisfactorio, lo que llena de 
legitimidad los resultados y le otorga a los ciudadanos el 
legítimo poder de examinar lo que en los próximos tres y 
seis años esté por ocurrir y en ese tenor volver a premiar o 
castigar en las benditas urnas con el sagrado y poderoso 
sufragio.

Ahora nos queda como Yucatecos desear lo mejor a 
nuestras siguientes autoridades y representantes, 
comportarnos como ciudadanos de verdad y estar a la 
altura para no sólo poder criticar, también para apoyar y 
colaborar en lo que debamos para tener un Yucatán y un 
México mejor.- Espita, Yucatán, julio 2018.

“PLURALIDAD A LA YUCATECA”
DE VOTOS Y DECISIONES DIVIDIDAS 

Por Manuel H. Gutiérrez Martínez “Hache”.
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Algo más 
que palabras 

ORGANICEMOS OTRO MUNDO
“OLVIDÉMONOS DEL MERCADO DE INTERESES”

La tierra es cada vez más todos y de nadie. No tiene 
sentido levantar muros o privar de libertad a los 
migrantes, pues su situación no es irregular, sino 

de necesidad en la mayoría de las veces. Por tanto, la 
detención para controlar ese mundo que transita de acá 
para allá ha de ser el último recurso y los países deben 
priorizar alternativas que favorezcan el encuentro. 
Estamos llamados a entendernos y a no confundir 
términos, puesto que todos caminamos por la vida, y 
nos merecemos dignificarnos y tomar conciencia de que 
el hogar es un indiviso planetario en el que nadie puede 
quedar excluido. No hay otro horizonte que el de la 
unión. En consecuencia, es vital la renuncia a este mundo 
de esclavos y sentirse emancipado para dignificarse 
como ciudadano y huir de las enormes injusticias que 
nos acorralan. Ya está bien de sentirnos perseguidos 
por ese universo de privilegiados que se creen dueños 
y señores del planeta. No hacen falta gentes de poder, 
sino servidores que no avasallen. Tampoco son precisos 
instrumentos de destrucción ciudadana, sino enseres 
autónomos dispuestos a restaurar la aceptación 
entre mortales. De nada sirve ese mundo intelectual, 
insensible, que no es capaz de ir al encuentro de los 
débiles. Urge, por ende, un cambio de mentalidad, que no 
es otro que salir de nosotros y activar el corazón, para 
poder recoger, acoger  y reconocer a nuestros análogos, 
pues somos comunidad y no está bien sentirse solo y 
aislado.

No me gusta este mundo que aparta, desune, confina y 
clausura. Cualquiera de nosotros podemos ser víctima de 
esta deshumanización sin precedentes. Los migrantes 
nunca deben ser considerados criminales. De igual 
modo, las personas indigentes no se merecen nuestra 
indiferencia. No estamos aquí para alejarnos, sino para 
reencontrarnos unos con otros, para injertarnos aliento 
y sustento, con toda sencillez y humildad. Me niego a 
concebir este círculo de soledad generado, en parte, por 
el pedestal de los acaudalados. Nuestro objetivo ha de ser 
muy distinto al de aquellos que atesoran pertenencias 
como objetivo de vida, debe ser de desprendimiento, de 
mano tendida, de consideración y afecto hacia los que 
menos tienen. Esto es fácil escribirlo. Lo sé. Nos han 
visionado y adoctrinado hacia una vida que excluye  y 
esto, indudablemente, cuesta superarlo. Olvidamos que 
en esta vida todo es nuestro, y esto implica preocupación 
por los semejantes a nosotros y responsabilidad común 
de compartir. Al fin y al cabo, lo significativo es vivir con 
lo esencial, dejándose acariciar por esa mirada triste 
que tiene tras de sí su propia historia. En efecto, lo 
transcendental no es duplicar los gastos en defensa, sino 

la de adherirse a otra misión más de rectitud y clemencia, 
de comprensión y hermanamiento. Por otra parte, nadie 
me negará que seamos una generación que hablamos de 
paz continuamente; sin embargo, traficamos con armas 
como nunca, y hacemos el mayor negocio con ellas. Son 
estas incongruencias, precisamente, las que tenemos 
que cambiar. Con razón, el colmo de todas las maldades 
germina de la hipocresía. 

Naturalmente,  somos fanáticos de ese mundo fingidor 
que es el que deberíamos rescatar, más pronto que tarde. 
Por desgracia, nos hemos acostumbrado a decir una cosa, 
pero a hacer otra muy distinta. Y esto lo digo sin el menor 
asomo de revancha. Nos gobiernan las actitudes cínicas 
que todo lo contaminan y corrompen. La corrupción 
nos demuele como habitantes de bien. Además, 
andamos saciados 
de proclamas de los 
derechos humanos, 
pero tienen bien 
poca consideración 
para aquellos líderes 
que los pisotean a 
diario, que cierran las 
puertas fronterizas 
sin solidaridad 
internacional alguna. 
Predicamos de los 
jóvenes y de nuestro 
propio futuro y 
hacemos nada por 
enfrentarnos a las 
desigualdades en el 
mercado laboral. Es 
cierto que la educación 
y la formación son 
cruciales para conseguir un puesto de trabajo decente, 
pero luego los sistemas existentes no responden a 
las necesidades de aprendizaje de una gran cantidad 
de chavales. Efectivamente, lluvia de falsedades es 
lo que prolifera. Lo auténtico lo hemos desvirtuado y 
nada es lo que parece. Esto es una desgracia, como lo 
es la ausencia de libertades. Las personas requieren 
como primer valor, volar y poder pensar, hablar sin 
doblez. Únicamente de este modo podremos conciliar 
posturas, aproximar entendimiento, conjugar emociones 
y reconducir simpatías. Por eso, los mejores líderes 
del mundo son: el poético decir (la verdad siempre), 
el poético donar (siempre el amor) y el poético dirimir 
(armonizar siempre). Quizás, entonces, el cielo esté en 
nosotros. 

Por Víctor Corcoba Herrero/ Escritor
corcoba@telefonica.net

La corrupción nos 
demuele como habitantes 
de bien, además, andamos 
saciados de proclamas de 
los derechos humanos, 
pero tienen bien poca 
consideración para 
aquellos líderes que 
los pisotean a diario, 
que cierran las puertas 
fronterizas sin solidaridad 
internacional alguna.
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Reflexión 
en voz alta 

A TORO PASADO

Es muy fácil hablar a toro pasado de cualquier 
situación, especialmente de política y 
elecciones, en las que cada uno de los 

ciudadanos tiene una opinión compuesta de 
muchos elementos tanto para justificar las 
derrotas como las victorias.

 Ahora resulta que todos sabían que iba a ganar 
Andrés Manuel López Obrador y cada uno se 
atribuye un pedazo de la victoria.

Ahora todo aquel o aquella que sea entrevistado 
(a), pontifica sobre lo que debe hacer cada uno 
de los actores políticos y los partidos y desde 
luego el tema más mencionado es la corrupción 
que se ha mostrado en el gobierno federal y 
más que nada la impunidad, porque de nuevo 
señalo que la corrupción es un acto individual 
pero la impunidad ya es un acto de gobierno. 
Al no castigar la corrupción la opinión pública 
considera un contubernio entre los corruptos y el 
gobierno.

Y es claro que, si el gobierno castigara a 
los corruptos, posiblemente la corrupción 
desaparecería o cuando menos se reduciría 
importantemente y como el gobierno federal 
desde la revolución a hoy el partido que ha 
gobernado es el PRI con sus diferentes nombres 
y el PAN en 12 años recientes, pues es lo que 
recuerda la ciudadanía, que en cada campaña 
escucha las mismas promesas cuyos beneficios 
no perciben.

Y los medios transmiten las opiniones de sus 
colaboradores que prácticamente se han dividido 
entre los que critican a los empresarios y todo 
aquel que manifieste su apoyo al nuevo Presidente 
Electo y los que lo apoyan irrestrictamente.

Desde luego el mundo nos ha criticado que los 
mexicanos estamos tan divididos, que el fin de las 
campañas no nos unen, sino que nos mantienen 

enfrentados y eso hace que el ganador, llámese 
Presidente, Gobernador o Presidente Municipal, 
se encuentre con más dificultades de las normales 
al ejercicio del mandato.

Sin abandonar sus ideologías que cada vez tiene 
un espacio más reducido, siendo sustituidas por el 
pragmatismo, sus visiones, sus creencias, deben 
asumir un papel crítico a lo que lo merezca, pero 
solidario cuando al interés nacional convenga.

El presidente tiene la obligación constitucional, 
política, no solo de respetar la Constitución, 
Leyes y Reglamentos, sino también los derechos 
humanos, laborales, políticos, de expresión y 
eliminar el pendiente de que el enorme apoyo 
popular que recibió lo convierta en un Presidente 
autoritario.

La tentación de aprovechar la mayoría en el H. 
Congreso de la Unión para implantar leyes o 
acuerdos que aumenten el poder Presidencial 
no le sería bueno y el hecho de que en su equipo 
tenga como figuras dominantes a viejos priistas, 
que son poseedores de todas las mañas que en 
campaña criticaron y que la ciudadanía también 
critica severamente.

Él, como Presidente, debe recibir toda opinión 
de mexicano que esté bien cimentada y que 
seguramente le aportaran ideas, programas, 
información, porque los ciudadanos son los 
mejores auditores sociales y son los que viven los 
problemas que el gobierno pretende resolver.

Todos los mexicanos, independiente por quien 
hayan votado, o a qué partido político pertenezca, 
tiene obligaciones y derechos y por sobre todas 
las cosas, tienen sin duda el interés de que el país 
sea cada día mejor y desean estar orgullosos de 
su gobierno y de ser mexicanos.

Te saludo cordialmente.

Carlos Capetillo Campos 
carlos_capetillo@hotmail.com. / @capetillo campos

Todos los mexicanos, independiente por quien hayan votado, 
o a qué partido político pertenezca, tiene obligaciones y 
derechos y por sobre todas las cosas, tienen sin duda el 
interés de que el país sea cada día mejor y desean estar 

orgullosos de su gobierno y de ser mexicanos.
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Especial / La RevistaEspecialCongreso 

La LXI Legislatura aprobó por unanimidad que 
en las escuelas yucatecas los salones no 
excedan de 30 alumnos, con el fin de incentivar 

y privilegiar el mayor rendimiento académico de 
las niñas, niños, adolescentes y jóvenes, para el 
mejor desarrollo humano y una eficiente calidad 
educativa en primaria, secundaria y nivel bachiller.

“Las reformas entrarían en vigor en agosto de 2019, 
dando tiempo para que la administración pública 
estatal tenga los espacios suficientes y realice 
las adecuaciones necesarias para contar con 
educación de calidad, lo que buscamos es que haya 
esas condiciones para que estudiantes y maestros 
tengan un espacio óptimo y una mejor distribución 
de las clases y estudiantes, es un gran logro”, 
destacó la presidenta de la Junta de Gobierno y 
Coordinación Política, Celia Rivas Rodríguez (PRI).

En sesión ordinaria, los diputados de cuatro 
fuerzas políticas avalaron las reformas a la Ley de 
Educación del Estado que también establece que se 
debe garantizar la inscripción de los estudiantes en 
dichas instituciones educativas, sin que el número 
máximo instaurado sea motivo alguno para negar 
dicha inscripción y los demás lineamientos que 
emanen del artículo tercero de la Constitución 
Mexicana.

Además, cuida la cobertura de la infraestructura 
escolar que se requiera con lo establecido, 
con la facultad al Ejecutivo Estatal de prever 
en su Presupuesto de Egresos las partidas 
presupuestales necesarias, de forma gradual, 
hasta el 2020.

“Con la aprobación de este dictamen, estaremos 
abarcando un paso más para alcanzar la calidad 
educativa que Yucatán merece, contribuirá a bajar 
los niveles de bullying y acoso escolar, además de 
que garantiza que nada detenga la continuidad de 
los educandos porque esta Legislatura le cumplió 
a las maestras y los maestros”, enfatizó Marbellino 
Burgos Narváez (Nueva Alianza).

“Evita la sobrepoblación estudiantil en el salón de 
clase e incentiva y privilegia el mayor rendimiento 
académico, para que el profesor le dedique más 
tiempo de enseñanza a los alumnos, de manera 
personalizada y con mejores condiciones para el 
óptimo aprendizaje de los estudiantes, mejores 
conocimientos e identificar la fortaleza de los 
mismos”, resaltó Marena López García (PRI).

Yucatán contará con aulas de 
máximo 30 alumnos en primaria, 

secundaria y bachiller
Especial / La Revista

En sesión ordinaria, los diputados de cuatro fuerzas políticas 
avalaron las reformas a la Ley de Educación del Estado.
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La Presidenta del Patronato 
del Sistema Estatal para el 
Desarrollo Integral de la Familia 

(DIF), Christelle Castañón de Moreno, 
recibió la distinción “Gilberto Rincón 
Gallardo” como empresa incluyente, 
que otorga la Delegación de la 
Secretaría del Trabajo y Previsión 
Social (STPS), que reconoce a los 
centros de trabajo que cuentan en 
su plantilla laboral con personas 
en situación de vulnerabilidad y 
que aplican una política de buenas 
prácticas en el marco de la igualdad de 
oportunidades, inclusión, desarrollo y 
no discriminación.

Castañón de Moreno agradeció a 
todas las instituciones involucradas 
que apoyan día a día con su cariño, 
compromiso y responsabilidad a las 
personas con discapacidad, y dijo 

que en tres años se han sumados 
empresas socialmente incluyentes y 
que en la actualidad son 40.

“Campeche es un estado reconocido 
por el DIF Nacional como promotor 
de acciones en favor de las personas 
con discapacidad, esto nos hace 
sentir orgullosos, y no bajaremos la 
guardia, sobre todo porque contamos 
con el respaldo total y absoluto 
del Gobernador Alejandro Moreno 
Cárdenas, que nos ha apoyado 
para emprender estas acciones, 
sumándose al impulso Angélica 
Rivera de Peña y su esposo, el 
Presidente de la República, Enrique 
Peña Nieto”, dijo.

Castañón de Moreno significó 
que en coordinación con la STPS 
se ha implementado el Centro de 

DIF-Campeche recibe el distintivo
“Gilberto Rincón Gallardo”

Especial / La Revista 

GOBIERNO DE CAMPECHE

La Presidenta del Patronato del Sistema Estatal para el Desarrollo Integral de la Familia (DIF), Christelle 
Castañón de Moreno, recibió la distinción “Gilberto Rincón Gallardo” como empresa incluyente, que 

otorga la Delegación de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS).



Semanario de Información y Análisis Político

www.larevista.com.mx

29

Evaluación de Habilidades para Personas 
con Discapacidad y Adultos Mayores, 
conocido como VALPAR; la puesta en 
marcha del Centro de Capacitación Laboral 
Dirigida OXXO, en coordinación con el grupo 
FEMSA Comercio y una playa incluyente 
y próximamente tendremos una más en 
Campeche, convirtiendo a la entidad la única 
en su género de contar con dos playas.

Por su parte, el Delegado de la STPS, Víctor 
Méndez Lanz, afirmó que el DIF Estatal 
está considerada como empresa incluyente 
por cumplir con los requisitos, entre ellos 
sensibilizar a los centros de trabajo sobre 
el potencial, impulsar las capacidades y 
habilidades laborales., fomentar entre 
los sectores público, privado y social la 
inclusión laboral y el desarrollo de políticas 
específicas para este fin, promover 
el mejoramiento de las condiciones, 
expectativas y trayectoria laboral y favorecer 
la autonomía e independencia, a través de su 
inclusión laboral en condiciones de igualdad; 
e indicó que en Campeche 40 empresas 
están consideradas como socialmente 
responsables.

Por su parte, el Delegado entregó el 
reconocimiento “Gilberto Rincón Gallardo” a 
la Presidenta del Patronato del DIF Estatal y a 
diversas empresas asentadas en la entidad, 
entre ellas Home Depot; Cadena OXXO; 
Bodega Aurrera; Suburbia; Grupo Waltmart, 
S.A de C.V.; AT&T; y Hotel Gamma INN.

En tanto, el titular de la Secretaría de 
Trabajo y Previsión Social de Campeche 
(STPSCAM), Jorge Radamés Romero Bock, 
señaló que la inclusión laboral es prioritario 
en ese organismo con el tema de vinculación 
laboral, protección de los derechos de las y 
los trabajadores, vigilancia y promoción de 
la paz laboral, “por tal motivo se implementa 
la estrategia “Abriendo Espacios”, a través 
del Servicio Nacional de Empleo (SNE), que 
busca que las personas con discapacidad 
se coloquen en un empleo digno y formal, 
aportando sus conocimientos y experiencia 
en un ambiente laboral”, señaló.

Al evento asistieron el titular de la Secretaría 
de Salud, Rafael Rodríguez Cabrera; la 
Directora de Atención Social y Discapacidad 
del DIF Estatal, Magaly Medina Farfán, así 
como autoridades del poder judicial, derechos 
humanos y empresarios participantes, 
que escucharon los testimonios de 
representantes de empresas y personas con 
discapacidad que ya son parte de la inclusión 
laboral.

Especial/ La Revista

Campeche es un estado reconocido por el DIF Nacional 
como promotor de acciones en favor de las personas con 

discapacidad, lo cual hace sentir orgullosos a los campechanos 
y los motivan a no bajar la guardia.
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El Festival Velas Cozumel 2018 es un evento de 
trascendente importancia por lo atractivo que 
son los veleros, que abrirán sus puertas para que 

la comunidad y los turistas tengan la oportunidad de 
conocerlos y disfrutarlos, desde el 21 hasta el 23 de agosto.

“El Festival Velas Cozumel 2018 representa un encuentro 
latinoamericano, de sentimientos fraternos sobre el mar, y 
debemos sentirnos privilegiados de que se realice en esta 
isla del Caribe mexicano, que se refleja en sus aguas claras 
y azules, donde se tiene el segundo arrecife más grande 
del mundo”, señaló el gobernador Carlos Joaquín.

Carlos Joaquín agradeció a la Secretaría de Marina-
Armada de México (SEMAR) por la realización de este 
evento que será de trascendencia dentro y fuera del país 
y que refuerza el trabajo de promoción turística para que 
más visitantes lleguen a disfrutar de nuestras bellezas 
naturales, de los que nos sentimos orgullosos.

“Cozumel, con su vida submarina, atrae a los buzos del 
mundo, quienes disfrutan de los arrecifes. Es por ello que 

se recibirán con orgullo a nueve grandes veleros, cuyos 
tripulantes demostrarán su destreza y el amor profundo 
que tienen por el mar”, afirmó el gobernador de Quintana 
Roo al añadir que más atractivos turísticos de tipo 
internacional atraen más inversiones que nos permitirán 
consolidarlos como potencia turística regional.

Como parte del festival, el cuarto que se realiza en distintos 
lugares del planeta, los veleros recorrerán los puertos 
de Uruguay, Argentina, Chile, Perú, Ecuador, Panamá, 
Colombia, Venezuela, República Dominicana y por último 
Cozumel el 21 de agosto.

Asimismo, el gobernador Carlos Joaquín estuvo 
acompañado del almirante José Antonio Ortiz Guarneros, 
coordinador general de Velas Latinoamérica 2018; el 
vicealmirante Francisco Limas López, comandante de 
la Quinta Región Naval, y el vicealmirante Antonio Mera 
Escobar, comandante del Sector Naval de Cozumel, 
así como Dora Uribe Jiménez, en representación del 
Ayuntamiento Municipal de Cozumel.

Del 21 al 23 de agosto nueve veleros de países 
centroamericanos estarán en la Isla de las Golondrinas

GOBIERNO DE QUINTANA ROO

Veleros centroamericanos estarán 
en el Festival Velas Cozumel 2018

Especial / La Revista 

El gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín,  agradeció a la 
Secretaría de Marina-Armada de México (SEMAR) por la realización 

de este evento que será de trascendencia dentro y fuera del país.
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Los retos son 
numerosos, pero solo 

aquellos valientes 
que se decidan a 

asumir el compromiso 
por convertirse en 

agentes de cambio, 
serán quienes 

protagonicen la 
transformación hacia 

el futuro.

Especial / La RevistaEspecialSobran 
los motivos   

Desde tiempos remotos la asociación entre seres 
humanos ha sido clave para la obtención de 
significativos avances. Ahora reconocemos como 

una realidad evidente esta inclinación necesaria que 
tenemos las personas por reunirnos en grupos con 
nuestros pares.
La suma de esfuerzos para realizar ciertas tareas y más 
tarde la capacidad para dividir responsabilidades fue lo 
que originó las primeras civilizaciones. Percatarse del 
poder del trabajo en equipo representó un enorme salto 
hacia la evolución. 

Al inicio, las sociedades precarias eran nómadas 
y posteriormente se tornaron sedentarias tras el 
descubrimiento de la agricultura y la domesticación de los 
animales. Lo anterior produjo la posibilidad de contar con 
comunidades más numerosas. Así, podemos decir que el 
tejido social se compone de individuos, a la vez que todo 
humano demanda pertenecer a un círculo nutrido por 
más elementos de su misma especie. No obstante, la era 
contemporánea nos ha presentado una serie de cambios 
drásticos que abren un nuevo paradigma en cuanto a las 
relaciones personales. La ciencia ha dado pie a las redes 
sociales tecnológicas que fomentan una conectividad 
sofisticada y sumamente útil para hacer efectiva la 
comunicación a distancia. 

Por otro lado, la ideología individualista en la que el 
consumismo y la vanidad imperan, tiene como efecto 
que mucha gente opte por estilos de vida con un limitado 
apego hacia las relaciones interpersonales. Cada vez hay 

menos cohesión social auténtica, por ende. En medio de 
una frecuente decadencia en los valores que deben ser la 
base de las sociedades, somos testigos de un presente en 
el cual hacen falta con urgencia líderes que se propongan 
a encabezar proyectos enfocados a retomar la conciencia 
colectiva. 

Los talentos y las oportunidades sirven de poco si no 
son empleadas en pro de finalidades que procuren 
la trascendencia. Se ha desvirtuado, por ejemplo, el 
concepto de felicidad, equiparándola con condiciones de 
privilegios que enaltecen al ego y restan importancia al 
lado humano. Las masas hoy admiran a quienes tienen un 
don carismático, independientemente de sus cualidades 
solidarias para con la comunidad. En el mismo sentido, 
casi no se reconoce el esfuerzo de líderes que luchan por 
causas sociales justas o solo se les presta atención de 
forma efímera en el mejor de los casos. 

Los retos son numerosos, pero solo aquellos valientes 
que se decidan a asumir el compromiso por convertirse 
en agentes de cambio, serán quienes protagonicen la 
transformación hacia el futuro. No basta con formar 
grupos únicamente de facto, sino que deben construirse 
proyectos con visión que consoliden un plan de trabajo 
en equipo. La conciencia crítica es el primer paso para ser 
sensibles ante las necesidades que nos rodean. Después, 
serán los principios éticos y la suma de las voluntades la 
que genere un impacto positivo y perdurable en favor del 
bien común. Se buscan líderes que sean capaces de dirigir 
el rumbo hacia un mejor porvenir. 

SE BUSCAN LÍDERES 
Por: Jordy R. Abraham

JordyAbraham@gmail.com / @JordyAbraham
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El poder de las creencias...
¿Naciste con estrella o estrellado? 

DESARROLLO
HUMANO Y EMPRESARIAL

Por Adelaida Harrison *

Hoy quiero hablar con ustedes sobre un 
tema que inicia en la casa, sigue en la 
escuela y es el principal responsable del 

país que tenemos. Así es, el determinismo. 
Nos pasamos la vida entera recibiendo 
calificativos, etiquetas sobre cómo somos, al 
grado de que cuando llegamos a la mayoría de 
edad, pensamos que ya no podemos cambiar. 
Hay muchos dichos populares que afirman 
esta creencia, y el problema es que nuestras 
creencias generan nuestra mentalidad. La 
mentalidad es el sistema de creencias que 
usamos para vivir y analizar todo lo que nos 
sucede en la vida; y si creemos que no es 
posible cambiar, nuestro cerebro ni siquiera lo 
intentará.

El Eneagrama nos demuestra que el cambio 
SI es posible.  Cuando cambiamos nuestras 
creencias, nuestra perspectiva cambia y todo 
empieza a moverse de manera diferente. 
A lo largo de los más de veinte años que 
llevo trabajado en desarrollo humano y 
organizacional,  he observado que los seres 
humanos podemos tener cambios radicales 
si tan solo transformamos la manera en 
que vemos alguna situación. Lo que quiero 
compartirles hoy es algo que el Eneagrama 
plantea hace mucho tiempo, pero no habíamos 
podido explicar de manera científica. 

En su libro Mindset, la actitud del éxito,  
Carol Dweck,  menciona que hay dos tipos 
de mentalidad… y aunque concuerdo en 
parte con su propuesta de que existen dos 
tipos de mentalidad, yo pienso que las 
dos mentalidades coexisten en cada uno 
de nosotros y las podemos relacionar al 
Eneagrama.  la mentalidad Fija que yo llamo 
mente del EGO y la mentalidad de aprendizaje 
que yo llamo mente de la Esencia.

Como vimos en el artículo sobre neurociencia 
del Eneagrama, el EGO es un mecanismo de 
supervivencia, y cada vez que percibe una 
amenaza, la amígdala del cerebro, activa la 
mentalidad del EGO. Este proceso se lleva a 
cabo en 100 milisegundos y se conoce como vía 
de respuesta corta. Quiere decir que el cerebro 
dedicará toda la atención a detectar el peligro 
y las posibles amenazas para defendernos de 
cualquier peligro y que suspenderá todas las 

actividades que no son prioritarias, como la 
digestión, el aprendizaje y el descanso hasta 
nuevo aviso, a través de una simple descarga 
de adrenalina y cortisol. Estas estimularán la 
circulación de la sangre para que se dirija a las 
piernas por si tenemos que huir, y a los brazos 
para poder pelear. Por eso mismo, el corazón 
aumenta el número de latidos por minuto para 
poder suministrar el oxígeno necesario a los 
músculos para responder ante la amenaza. 
Como esta es una reacción ante el peligro,  no 
pasa por el neo-cortex que es la parte racional 
del cerebro. Porque cuando hay una amenaza, 
lo que menos tenemos es tiempo. 

 

Por otro lado, cuando la amígdala de nuestro 
cerebro no detecta ningún peligro, se relaja, 
y abre la percepción a los estímulos nuevos 
y desconocidos para que sean analizados y 
valorados por el neo-córtex y todas las áreas 
cerebrales encargadas. Este se conoce como 
vía larga porque tarda 300 milisegundos , y 
el cerebro está abierto a recibir todo tipo de 
estímulos nuevos e interesantes. En este tipo 
de mentalidad si estamos abiertos a escuchar 
sugerencias, opiniones y cosas nuevas. 

El cerebro relaja la circulación y activa los 
mecanismos de digestión, aprendizaje y 
escucha no selectiva y lo conocemos como 
Mentalidad de la Esencia.
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Como vimos el modo de respuesta rápido o vía corta 
tiene como propósito salvarnos cuando no hay tiempo de 
analizar. Cuando hay un incendio lo que menos importa es 
que nuestro cerebro se ponga a analizar la temperatura 
de las llamas; o si está temblando, no necesitamos saber 
la magnitud del temblor, nuestra amígdala nos hace 
movernos sin pensarlo para ponernos a salvo. El problema 
es que nuestro inconsciente no sabe distinguir entre un 
tigre dientes de sable y nuestro jefe o esposo gritando. Así 
que en el momento que nos sentimos agredidos, se detona 
este mecanismo y entre otras cosas, dejamos de escuchar, 
de pensar racionalmente con el neo córtex hasta que la 
amenaza pase. Es decir, esos son los momentos en que tu 
EGO toma el control.

Por eso es inútil discutir con alguien que se siente acusado 
o amenazado, no te puede escuchar, porque su cerebro 
está buscando maneras de defenderse ante las amenazas 
que está recibiendo y ya sabes que nada de lo que diga será 
inteligente, porque su cerebro racional esta desconectado 
en el modo supervivencia. 

MODO SUPERVIVENCIA

Durante los periodos de amenaza se usa la vía corta y la 
amígdala desconecta el cerebro racional

MODO RACIONAL

Durante los periodos relajados se usa la vía larga 
a través del neo-cortex o cerebro racional

Todos tenemos dos tipos de mentalidad… 
Pero ¿Qué podemos hacer?

Observa qué mentalidad predomina en 
ti….. Mente del EGO o Mente de la Esencia…
 

Observa cuánto tiempo del día lo pasas en 
cada mentalidad…eso lo puedes detectar, 
observando si eres de los que estas 
siempre detectando errores o situaciones 
amenazantes. ¿Eres de los que siempre 
encuentras  un problema para cada 
solución (mente EGO) 
 
O Eres de los que siempre estas 
escuchando con interés lo que otros 
tienen que decir. Cuando alguien te hace 
una crítica, siempre evalúas que tan 
cierta, es antes de descalificarla.

Si te descubres en la mentalidad del EGO la 
mayor parte del tiempo. Quiere decir que 
te sientes amenazado constantemente 
por el entorno o lo que otros te dicen. 

Si observaste que tienes un problema con 
tu mentalidad……FELICIDADES!!! En este 
caso, el 50% del problema se resuelve 
cuando lo aceptas. La mayoría de las 
personas ni siquiera saben que tienen un 
problema. Y evidentemente  no puedes 
resolver un problema cuando ni siquiera 
sabes que lo tienes. 

Lo que sigue es descubrir cuál es tu mentalidad de EGO, 
porque el Eneagrama descubre nueve modelitos y para 
poder transformar tus creencias, es necesario saber cuáles 
son estas. La ventaja es que el Eneagrama las describe 
de manera fácil, práctica y divertida. Escucha nuestros 
podcast y cambia tu mentalidad, para que puedas ver las 
oportunidades en vez de fijar tu atención en las amenazas. 
Ahora sabes porque dicen las abuelitas que hay dos tipos 
de personas…
                

*Adelaida Harrison 
www.eneagramaconocete.com
Facebook: Eneagrama conócete
podcast: itunes: Eneagrama conócete
55-5509-4522
info@eneagramaconocete.com

Cuando te sientas estrellado, acuérdate que todo lo que 
tienes que cambiar es tu mentalidad. 

Mentalidad de la esencia Mentalidad del EGO

“Hay gente que nació 
con estrella      

y gente que nació 
estrellada“
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Especial / La RevistaEspecialOpinión

1. La voluntad popular, si bien es el 
fundamento de cualquier sistema 
democrático,sólo se institucionaliza a 

través del Poder Legislativo.

2. El parlamento se expresa la política 
como espacio plenario donde el diálogo 
devela intereses que se combinan y 
entremezclan hasta crear consenso 
social.

3. La primera función histórica del 
parlamento fue la fiscalización pero su 
característica agonal pronto le condujo a 
tener funciones de creación de leyes; no 
será extraño que se expanda a partir de 
los cambios sociales.

4. El Poder Legislativo se inclina a la 
mayoría, esto puede generar o contrapeso 
o legitimidad, para las grandes 
decisiones siempre debe prevalecer la 
independencia.

5. Esta es de Rosseau: “Para descubrir 
las mejores reglas de sociedad que 
conviene a las naciones, sería preciso 
una inteligencia superior, que viese todas 
las pasiones de los hombres y que no 
experimentase ninguna; que no tuviese 
una felicidad independiente de nosotros 
y sin embargo que quisiese ocuparse de 
la nuestra”. El Poder Legislativo perfecto 
no existe, sin embargo se puede proveer 
de mecanismos de eficiencia.

6. Frente a quien propone lo contrario, 
es necesario reivindicar el sistema 
de partidos como mecanismo de 
diálogo y confrontación programática, 
materializado también en el Poder 
Legislativo.

7.  La ley inicia con la definición exhaustiva 
del problema social. El legislador aspira 
a que su propuesta incida, modifique o 
mejore la realidad existente.

8. Un cuerpo técnico y de asesoría 
permanente puede hacer más eficiente la 
labor legislativa.

9. Debemos resignificar el protagonismo: 
no son los reflectores de la prensa. 
El protagonismo legislativo debe 
construirse a partir del trabajo en 
comisiones, la aportación en iniciativas- 
ya sean propias o enriqueciendo las 
ajenas- los discursos breves y la lealtad 
entre compañeros.

10. La discrepancia es buena en la medida 
que ayude a generar consensos, pero la 
oposición debe ser siempre moderada, 
relativa, no absoluta.

11. Woodrow Wilson decía “la 
productividad de un Congreso no debería 
medirse por el número de iniciativas 
que produce, sino por la capacidad que 
tiene para monitorear los efectos de 
la ley vigente”. No se trata de cantidad, 
el Poder Legislativo debe centrarse en 
crear las normas necesarias para evitar 
discrecionalidad y vacíos normativos.

12. Las militancias no deben prevalecer al 
decidir cargos de control: se debe buscar 
siempre el perfil idóneo.

13. Las decisiones legislativas influyen, 
modifican, transforman, regulan o incluso 
crean políticas públicas y por tanto son 
centrales en el diseño, implementación y 
control de las mismas.

14. Si el Poder Legislativo compromete 
sus facultades de elaboración de leyes 
y control, el Estado de Derecho se 
desvanece.

15. En un futuro, no lejano, nuestro 
sistema político se parlamentarizará: 
será al nacer el primer gobierno de 
coalición identificado por acuerdos 
sólidos entre partidos de dónde emanara 
legitimidad y cambios. 

15 NOTAS PARA ENTENDER 
AL PODER LEGISLATIVO 
Por Alonso Ronald Ortiz García / ronald.ortizg@gmail.com


